
Jahreshauptversammlung Turnverein Freiburg-St. Georgen e.V. am 25.03.2022 
 
Am Freitag, den 25. März 2022 fand um 20 Uhr in der Festhalle St. Georgen 
(Hartkirchweg / Schulstraße 8) die diesjährige Jahreshauptversammlung (JHV) des 
Turnvereins Freiburg-St. Georgen von 1897 e.V. statt – die Corona-bedingt 2021 
leider ausfallen musste. 
 
Das Hygienekonzept sah u.a. große Abstände, ständiges lüften, FFP2-Masken, keine 
gemeinsamen Ehrungen / Gruppen-Fotos und keine Bewirtung vor. 
 
Der 1. Vorsitzende, Michael Kirsch, konnte unter diesen wiederum erschwerten 
Bedingungen dennoch zahlreiche Mitglieder, Ehrenmitglieder und den Vorsitzenden 
des Bürgervereins Freiburg-St. Georgen, Martin Maier, begrüßen. Die Einladung 
erfolgte ordnungs-/satzungsgemäß. 
 
Nach der Feststellung der Tagesordnung und dem Verlesen des Protokolls der 
Jahreshauptversammlung vom 09.10.2020 durch Andreas Schröder, berichtete 
Michael Kirsch über das Vereinsgeschehen, das auch 2020, 2021 und 2022 erneut 
überschattet wurde und wird von den Auswirkungen der Pandemie sowie den 
Regelungen hierzu. 
 
Neben aktuellen Informationen zum Vereinsleben aus dem Vorstand und den 
einzelnen Abteilungen, gab es durch Michael Kirsch aktuelle Informationen zu dem 
derzeit größten Projekt des Vereins, der Nutzung des Malteser-Geländes am 
Hüttweg. So konnte sich der TV auf dem Malteser-Gelände ein Areal sichern, auf 
dem den TV-Mitgliedern auf Outdoor-Anlagen weitere Angebote gemacht werden 
können. 
 
Ein Blick nach vorne beinhaltete das Projekt "125-Jahr-Feier": Das 125-jährige 
Vereinsjubiläum des Turnvereins kann in diesem Jahr hoffentlich in Präsenz und 
nicht nur digital gefeiert werden. Am 25.09.2022 soll neben einem Sportfest auch ein 
Festabend anlässlich des Vereins-Jubiläums durchgeführt werden, wenn es die 
Corona-Lage dann zulässt. 
 
Sein Dank galt den Mitgliedern, dass sie die Einschränkungen, Änderungen und 
Unannehmlichkeiten der Corona-Pandemie nicht nur toleriert, sondern über die 
Erwartung hinaus sehr gut und flexibel angenommen haben. Den 
Übungsleiter_innen, den Fachvorständen Sport und den Mitarbeiterinnen der 
Geschäftsstelle, die diese teils kurzfristigen Änderungen umgesetzt und somit das 
maximal Mögliche für die TV-Mitglieder erreicht haben sowie seinen 
Vorstandskolleg_innen. 
 
Leider musste er auch von einem Wermutstropfen berichten, da sich die Suche nach 
neuen Ehrenamtlichen als sehr schwierig erwies – und leider nicht immer erfolgreich 
war (siehe u.a. Neuwahlen). 
Doch die Vielzahl der Aufgaben in einem Verein dieser Größenordnung braucht noch 
viel mehr engagierte Mitglieder, die bereit sind Verantwortung zu übernehmen. Der 
Vorstand hat sich deshalb entschlossen, den Vorstandsmitgliedern für die 
kommenden Jahre die Hälfte der vom Gesetzgeber zur Verfügung gestellten 
Ehrenamtspauschale anzubieten. Laut dem Beschluss der Mitgliederversammlung 
von 2015 ist das mit einer einfachen Bestätigung der Mitgliederversammlung 



möglich. Der Vorstand hofft, damit die Bereitschaft insbesondere von jungen 
Vereinsmitgliedern zur ehrenamtlichen Mitarbeit im Vorstand zu erhöhen. Die 
Mitgliederversammlung bestätigte den Betrag von 420 € als jährlichen Einmalbetrag 
für die ehrenamtliche Vorstandsarbeit einstimmig. 
 
Die Mitgliederzahlen entwickelten sich Pandemiebedingt wie folgt: 
Der TV hatte 2020 insgesamt 1.959 Mitglieder (davon 954 unter 18 Jahren) und 2021 
insgesamt 1.857 Mitglieder (davon 890 unter 18 Jahren). 
 
Anschließend informierten die Fachvorstände Sport über ihren jeweiligen Bereich 
sowie Sandra Maier über den Jugendvorstand (und die digitalen Wahlen am 
04.03.2022). 
 
Die Anwesenden gedachten den in 2020 und 2021 verstorbenen Mitgliedern 
Magdalena Buttgereit, Oliver Dischinger, Ursula Dittmar, Hilde Ehret, Doris Giesdorf, 
Martin Gschwinder, Karl Hauer, Hanspeter Herz, Petra Kiefer, Kurt Metzger, Hartmut 
Michaelis und Heinz Schipper. 
 
Bei der Ehrung der langjährigen Mitglieder erhielten Lisa Böttcher, Paul Böttcher, 
Monika Hanser, Philipp Heckmann, Seyda Incebayraktar, Helene Jäckel, Nicola 
Kraft, Renate Linser, Gerda Luhr, Cornelia Maggiore, Melissa Maggiore, Hedwig 
Petersen, Inge Schubert, Adelheid Späth, Manuela Thomas, Stefan Weisser (alle 
2020), Ingeborg Adam, Verena Basler, Marvin Bitsch, Claudia Brand, Katharina 
Ehret, Anna Engelberger, Stefanie Grewe, Prisca Hauser, Maike Heckmann, Ivo 
Jozic, Daniel Lang, Carolin Lorenz, Walter Lulay, Chiara Maggiore, Teresa Peil und 
Christine Pfundstein (alle 2021) die silberne Ehrennadel für 20-jährige Mitgliedschaft. 
 
Die goldene TV-Ehrennadel für 35-jährige Mitgliedschaft erhielten: Mike Andreas 
Emier, Matthias Kiefer, Philipp Kiefer, Niklas Schiffler (alle 2020), Eric Dilger, 
Christopher Ehret, Tobias Ehret, Erwin Ehret jun., Sebastian Heinrich, Ursula 
Hörmann, Manuel Kirsch, Peter Koch, Victoria Lenz, Doris Maassen, Angelika Müller, 
Manfred Schneider, Monika Schneider und Verena Schneider (alle 2021). 
 
Als Ehrenmitglieder nach 50-jähriger Mitgliedschaft wurden Monika Bernhard, 
Werner Braxmeier, Markus Eckert, Erika Flamm, Paula Geng, Rita Kummlin, Gisela 
Läufer, Martin Maier, Reinhard Mutter, Bernd Reich, Andreas Schröder, Doris Uehlin 
(alle 2020), Michael Eck, Martin Holbach, Hans Richard Jäckel, Adelrich Kraus, 
Yvonne Salb, Josef Schröder und Christian Strock (alle 2021) von der 
Mitgliederversammlung ernannt. Wobei Martin Maier und Josef Schröder aufgrund 
ihrer Verdienste für den TV schon seit langen Jahren Ehrenmitglieder sind und jetzt 
die 50-jährige Mitgliedschaft begehen konnten. 
 
Den Ehrenpreis für 60-jährige Mitgliedschaft erhielten Gertrud Eckert (2020) und 
Edeltraud Lemke (2021), für 65-jährige Mitgliedschaft Karin Rees, Rolf Rix, Brigitte 
Vögele (alle 2020) sowie Hans Rees (2021). 
 
Für die verhinderte Kassenwartin Elisabeth Rämisch berichtete Michael Kirsch 
anschließend über die Finanzlage des Turnvereins. So konnte das Jahr 2021 mit 
einem Plus abgeschlossen werden. Er fasste dies wie folgt zusammen: Wir stehen 
finanziell weiterhin auf sehr sicheren Beinen und investieren das gerne in die 
Erweiterung unserer sportlichen Zukunft. 



 
Kassenprüfer Martin Holbach stellte anschließend fest, dass die Kasse einwandfrei 
geführt wurde und empfahl der Mitgliederversammlung die Entlastung der 
Kassenwartin Elisabeth Rämisch und des Vorstandes. 
 
Die Wahl des Wahlleiters Martin Maier erfolgte einstimmig. Ebenso einstimmig 
erfolgte die Entlastung des (alten) Vorstandes für die Jahre 2020 und 2021 durch die 
Mitgliederversammlung.  
 
Michael Kirsch dankte den nicht mehr antretenden Vorstandsmitgliedern. So hatte 
der 2. Kassenwart, Jürgen Hirnschal, schon bald nach der letzten Wahl aus 
persönlichen Gründen sein Amt nicht mehr ausgeführt und ebenfalls aus 
persönlichen Gründen stellte sich die 1. Kassenwartin, Elisabeth Rämisch, nicht 
mehr zur Wahl. Auch Ann-Kathrin Amborn (Fachvorstand Sport) schied aus dem 
Vorstand aus. 
 
Danach war der Tagesordnungspunkt „Neuwahlen“ an der Reihe. Martin Maier ließ 
zunächst über die Form „per Akklamation“ abstimmen – die Mitgliederversammlung 
votierte einstimmig hierfür. 
 
Dann folgte die Einzelwahl der drei Vorstände – sie wurden alle drei einstimmig von 
der Mitgliederversammlung gewählt: 
 
Michael Kirsch, 1. Vorstand 
Tobias Salb, 2. Vorstand 
Martin Radtke, 3. Vorstand 
 
Ebenso einstimmig votierte die Mitgliederversammlung für die Wahl der Beisitzer: 
 
N.N., 1. Kassenwart_in 
N.N., 2. Kassenwart_in 
N.N., 3. Kassenwart_in 
Gaby Gschwinder, Fachvorstand Sport 
Susanne Kirsch, Fachvorstand Sport 
Thilo Rees, Fachvorstand Sport 
Linda Bott, Fachvorstand Sport 
Angelika Metz, Fachvorstand Sport 
Nicole Ganter, Beisitzerin 
Claudia Brand, Beisitzerin (Prävention) 
Uwe Würstlin, Beisitzer (Prävention) 
Lilian Wascher, Beisitzerin (Medien) 
Patrick Hanke, Beisitzer (Medien/IT) 
Sebastian Mauch, Beisitzer (Veranstaltungen). 
 
Leider konnten für die 3 Kassenwart_innen keine Kandidat_innen gefunden werden, 
so dass dieses Amt auf den Vorstand unter Mithilfe der Geschäftsstelle (Gabi Rees 
und Anika Maier) zurück fällt. Der Vorstand ist aber auf der Suche nach einer 
kommissarischen Lösung. 
 
Die Jugendversammlung hatte ihre Vertreterin bereits gewählt: Als kommissarische 
1. Vorsitzende Sandra Maier. 



 
Ebenso einstimmig wurden die Kassenprüfer_innen Ingeborg Maier und Martin 
Holbach (wieder-)gewählt. 
 
Da es zum TOP „Verschiedenes“ nur zwei Wortmeldungen gab, konnte der alte und 
neue 1. Vorsitzende, Michael Kirsch, die Sitzung um 21.48 Uhr schließen. 
 

Andreas Schröder 
 
 

 
 


